

ANÁLISIS DE LAS REPRESENTACIONES SOCIALES SOBRE LA HOMOSEXUALIDAD EN FAMILIARES DE PERSONAS DECLARADAS NO HETEROSEXUALES

Decna Lucena Gamboa Chisaba¹

Sindy Cristina Garzón Castelblanco²

Luz Adriana Garzón Romero³

Leidy Paola Sarmiento Martínez⁴

Edith Johana Bermúdez Riaño⁵

Problema de investigación

La problemática de investigación radica en que las familias bogotanas que tienen parientes no heterosexuales, manifiestan no aceptar esta identidad sexual en sus familiares por las diferentes representaciones sociales que existen, toda vez que la sociedad se ha encargado de crear la percepción de que la heterosexualidad es la única opción sexual aceptable y por tanto obligatoria para todos los seres humanos, dando con ello espacio a actos discriminatorios hacia personas que experimenten otra identidad sexual. Dicha discriminación se suele presentar tanto en la familia como en un contexto social en el cual, se conoce del tema, pero no se acepta porque se considera algo anti natural de acuerdo a las ideologías y creencias que se han practicado por generaciones y que no se pretenden cambiar. De este modo teniendo en cuenta lo que proponen Arévalo y col, (2011) quienes hacen énfasis en que “La discriminación por orientación sexual, demuestra una alta amenaza para el buen desarrollo de la sociedad, teniendo en cuenta que las

¹ Estudiante Sede Bogotá Sur decna@outlook.com

² Estudiante Sede Bogotá Sur scgcjp@gmail.com

³ Estudiante Sede Bogotá Sur lucesita416@hotmail.com

⁴ Estudiante Sede Bogotá Sur leididy1990@gmail.com

⁵ Estudiante Sede Bogotá Sur johanaberi2011@yahoo.com

representaciones sociales bogotanas, optan en ver y demostrar la superioridad de la orientación heterosexual, mostrando de una u otra manera que no hay espacio para los comportamientos eróticos y sexuales de las diversas orientaciones sexuales”.

Es de esta manera que nace la necesidad de indagar e investigar ¿Cuáles son las representaciones sociales de las familias bogotanas respecto a la declaración de no heterosexualidad?

Marco Teórico

Para comenzar a entender el porqué de las diferentes representaciones sociales creadas en el imaginario de la cultura Bogotana cuando una persona toma la decisión de revelar no ser heterosexual, es importante conocer cierta terminología que permitirá comprender mejor el objeto de estudio de esta investigación, para Loyola (citado por Grajales, 2015) “la sexualidad es una construcción social y cultural, ya que la antropología ha estudiado este término y la forma de entenderlo desde las prácticas y la mediación cultural, siendo la sexualidad el producto de una reproducción social.”

Ahora, es necesario aclarar que **género**, es el conjunto de representaciones y prácticas sociales que una cultura desarrolla en cuanto a la diferencia anatómica entre los sexos para simbolizar en lo social lo que es propio de hombres y mujeres, mientras que la **orientación sexual** según la Asociación Americana de Psicología, (citada por Fernández, 2013) es la atracción duradera hacia otra persona en el plano de lo emotivo, romántico, sexual o afectivo, en función del sexo de la persona, hacia la que se tienen tales sentimientos se distingue la orientación heterosexual, homosexual y bisexual; por otra parte, Saeteros (2014) dice que “la homosexualidad es el resultado de presiones ambientales y otros factores”, con ello se da a entender, que la persona puede buscar expresiones homosexuales “por ejemplo” como resultado de algún tipo de incidente homosexual que haya tenido y que le haya resultado placentero, o por haber vivido solamente con personas de su mismo sexo por mucho tiempo. Cabe tener en cuenta que, en la actualidad, la aceptación social de la homosexualidad no es completa a nivel mundial, ya existen países donde las representaciones sociales que se tienen sobre este tema lo definen como algo “normal” como por ejemplo: Brasil, Argentina, España, Holanda, entre otros, pero también hay países donde aún la persona está bajo influencias ideológicas muy marcadas y es castigada con cárcel e incluso con pena de muerte.

Metodología

En estudio investigativo sobre Declaración de no Heterosexualidad en la Familia, se implementará una investigación explorativa, y cualitativa, se realizarán entrevistas semiestructuradas, será de carácter interpretativo, narrativo y subjetivo; la pretensión de esta, es analizar las representaciones sociales en el imaginario de algunas familias Bogotanas.

La población con la que se va a contar para realizar el presente estudio serán, algunas familias bogotanas con algún miembro en primer grado de consanguinidad que haya declarado no ser heterosexual.

Principales hallazgos

Hasta el momento hemos podido evidenciar, tanto en la recolección de la bibliografía para el marco teórico de nuestra investigación, como con la experiencia del trabajo de campo que hemos realizado, que es de gran importancia la opinión de la sociedad para las representaciones que se crean dentro de las familias Bogotanas al momento de aceptar y tratar a sus familiares declarados no heterosexuales, dentro de este tema, cobra gran importancia el aporte cultural que se pueda tener, pues de hecho en uno de los tantos artículos investigados se encontró que por ejemplo en Europa, la cultura es mucho más abierta al tema y por ello las personas declaradas no heterosexuales pueden libremente llevar su vida sin el temor de ser rechazados, mientras que en los países latinoamericanos el pensamiento es mucho más cerrado y por ello la aceptación a la comunidad LGBTI no se ha dado en su totalidad.

Novedad y Pertinencia

Teniendo en cuenta el impacto social y vulnerabilidad que ocasiona en la sociedad una persona que se Declara no heterosexual y basándonos en las estadísticas del estudio realizado por la Secretaria de Planeación en compañía de la Alcaldía Mayor de Bogotá en el año 2010 donde fueron encuestadas personas pertenecientes a la comunidad LGBTI, en la que según resultados cerca del 98% expresaron que en algún momento de su vida han sentido la discriminación por parte de muchos grupos sociales y adicional han sentido que sus derechos han sido vulnerados. Se identifica una vez más que a pesar de que el mundo avanza tecnológicamente, las creencias de las personas están aun con la educación de

generaciones pasadas, es decir, no aceptan este tipo de cambios, no aceptan que exista tanta diversidad sexual, lo reprochan y este rechazo se ve más acentuado en personas de edad avanzada y en el género masculino. Al analizar estas estadísticas, se evidencia que el género más afectado a nivel general es el transgénero y el menos afectado es el bisexual, la mayoría de los encuestados están de acuerdo con que, entre más se guarde el secreto de identidad sexual son muchos más aceptados en todos los ámbitos; aunque cabe resaltar que estas estadísticas son un tanto antiguas y si se mira la actualidad, se evidencia que este es un tema que ya se viene manejando con más adaptabilidad, pero aún falta mucha tolerancia por parte de la sociedad.

PONENCIA

En la actualidad es cada vez más evidente y natural ver personas no heterosexuales en las calles de Bogotá ya que con el creciente auge de la cultura moderna y la mentalidad cada vez más abierta de los individuos, este, se ha convertido en un fenómeno imparable que ha llevado a modificar las leyes, las costumbres y los pensamientos no solo de la cultura de la capital del país, sino que ha logrado un renacer de todas estas condiciones a nivel mundial, creando una necesidad urgente de trabajar en políticas en pro de la aceptación y la inclusión en la sociedad de las costumbres, hábitos y pensamientos de la comunidad LGTBI, para de esta forma evitar situaciones conflictivas que generen nuevas problemáticas en las diferentes sociedades, en especial la Bogotana.

La mayoría de los comportamientos sociales son aprendidos en el seno familiar desde el momento del nacimiento de cada individuo, se plantea entonces la idea de realizar una investigación acerca de las representaciones sociales que tienen las familias Bogotanas, respecto a la declaración de no heterosexualidad entre sus miembros. Aludiendo a ello, Pérez, (2005) realiza una publicación en la revista de psicoterapia racional e intervenciones sociales, a la que llamó, homosexualidad secreto y familia, en la que hace énfasis sobre las terapias de asesoramiento, apoyo personal y familiar que se realiza para las personas que han descubierto la orientación no heterosexual de un miembro de su familia. Esta autora afirma que uno de los factores más discriminantes de esta orientación sexual es el factor familiar, seguido del factor social; manifiesta que “las familias heterosexuales tienen expectativas generacionales a la sexualidad, por ello es difícil lograr la aceptación de otra orientación sexual por parte de los hijos”, debido a la no aceptación, los padres siempre buscan un culpable o tienden a pensar que se falló en algo durante la crianza para que esto sucediera, hasta el punto de que juzgan el hecho homosexual como una traición a la familia, a los buenos modales, principios y valores de la casa; lo cual hace que la familia se

desestabilice emocional y afectivamente, ya que piensan, que el mundo social los tildará como personas raras, enfermas y depravadas por no pertenecer a una sociedad heterosexual. Motivo por el cual nace la necesidad de indagar sobre las diferentes representaciones sociales en las familias bogotanas frente a la declaración no heterosexual, las ideas y sentimientos que tienen sus familias con respecto a ellos, a la sociedad, la forma y calidad de vida de sus miembros.

En un primer momento de la investigación bibliográfica, se encontró que un jefe del departamento de Salud Pública del Centro Universitario de Ciencias de la Salud, (citado por Aceves, 2008) “considera que una educación sexual desde niños, donde se informe e instruya a las personas desde una perspectiva integral, evitaría que los homosexuales sufran problemas de auto aceptación y ayudaría a que la sociedad no discrimine a estas personas ...”, palabras que son importantes ya que si esto sucediera en todos los lugares, está discriminación a la que se someten estas personas no se daría y en cambio de rechazarlos se harían partícipes de la sociedad en todos sus ámbitos.

Lo que se pretende al finalizar esta investigación, es que pueda servir de apoyo a otras investigaciones, que contribuya al bienestar de todos los habitantes de la ciudad, donde se promuevan valores de respeto y tolerancia frente a las diferentes identidades sexuales que puedan existir en la comunidad, al igual poder orientar en el futuro a las familias, sobre cómo atender la revelación de un secreto en cuanto la sexualidad de sus miembros, pues se considera que el inconveniente más grande, es la preparación de las familias heterosexuales para entender que en cualquier familia puede existir una persona con orientación no heterosexual y esto no lo hace menos que a los otros miembros de la familia, sino que por el contrario, con la unión de todos, se logran romper todos aquellos prejuicios e imaginarios culturales errados que tienen las personas para juzgar una condición sexual.

Para identificar la problemática sobre las diferentes representaciones sociales de las familias bogotanas frente a la declaración no heterosexual, es importante conocer que es una representación social, según Moscovici, (citado por Mora, 2002), es “una modalidad particular del conocimiento, cuya función es la elaboración de los comportamientos y la comunicación entre los individuos”, y ésta cumple una función importante en la sociedad, que según Robert Farr, (citado por Mora, 2002) es “hacer que lo extraño resulte familiar y lo invisible perceptible”. Teniendo en cuenta lo anterior, se podría decir que los ciudadanos de Bogotá conocen el complejo tema de la diversidad sexual solo que sencillamente no es fácil adaptarlo a una cultura tan arraigada en creencias que no aceptan este estilo de vida e identidad sexual en las personas.

Para identificar la problemática sobre las diferentes representaciones sociales de las familias bogotanas, frente a la declaración no heterosexual, es necesario tener en cuenta lo que mencionan Arévalo, Gómez, Loaiza y Botero (2011) en el trabajo de grado sobre estrategias de afrontamiento en personas homosexuales de la facultad de psicología para la Pontificia Universidad Javeriana, “La educación formal y familiar en las personas no heterosexuales es uno de los factores que más influye en la legitimación de la discriminación hacia personas con orientación sexual diversa”, en dicha investigación de grado se identificó que a mayoría de las personas no heterosexuales percibieron discriminación hacia ellos al menos una vez en su vida, lo cual quiere decir que la sociedad no está aún preparada culturalmente, para enfrentar este tipo de orientaciones y es aún más difícil para las familias que tienen un miembro no heterosexual, pues como ya se había mencionado anteriormente, consideran que esta persona ha traicionado los buenos principios, valores y modales de la familia, esto respaldado por el rechazo de una sociedad con poca tolerancia a la diversidad sexual; lo cual deja entrever que se ha evolucionado en economía y tecnología, pero en cuanto a lo cultural aún estamos estigmatizados por las creencias e ideales tradicionalistas de nuestros antepasados. Si la familia es la célula central de sociedad, ¿dónde está el apoyo de esa célula en estas situaciones cuando se revela el secreto de no ser heterosexual?, ¿dónde está esa red de apoyo familiar con la que se ha formado esta persona antes de la revelación del secreto?, es por ello que esta investigación se centrará en indagar ¿Cuáles son las representaciones sociales de los familiares de personas no heterosexuales frente la homosexualidad?.

Para el año 2010 la Secretaria de Planeación en compañía de la Alcaldía Mayor de Bogotá, realizaron una encuesta a las personas pertenecientes a la comunidad LGBTI, en la que según resultados cerca del 98% expresaron que en algún momento de su vida han sentido la discriminación por parte de muchos grupos sociales y adicional han sentido que sus derechos han sido vulnerados, si se analiza la siguiente tabla, se puede evidenciar que la sub-comunidad más agredida son los transgénero, ya que son los más rechazados por la comunidad, sobre todo por la religiosa.

Se identifica que la sociedad aún no acepta este tipo de cambios, no acepta que exista tanta diversidad sexual, lo reprocha y este rechazo se ve más acentuado en personas edad avanzada y en el género masculino; aunque cabe resaltar que estas estadísticas son un tanto antiguas, si damos una mirada, en la actualidad se percibe que este es un tema que ya se viene manejando con más adaptabilidad. Según el programa de investigación del canal Caracol, Séptimo Día, encuestas realizadas en la zona sur de Bogotá develan que esta aceptación ya es de 6 entre cada 10 bogotanos, esto da cuenta de que las

representaciones sociales sesgadas por la religión y la educación en casa, van cambiando y se van adaptando a las diferencias sexuales.

Para dar continuidad al trabajo teórico que se ha venido estructurando, se realizará una salida a campo con el fin de practicar una serie de entrevistas semiestructuradas las cuales pretenden contribuir con el tipo de investigación explorativa – cualitativa de carácter interpretativo y subjetivo que le da sentido y peso al semillero para, con este instrumento analizar las representaciones sociales en el imaginario de algunas familias Bogotanas. Para ello se contactaran una población de 50 familias bogotanas con algún miembro en primer grado de consanguinidad no heterosexual y según los testimonios que se logren obtener, se creará una hipótesis informativa acerca de la visión que se tiene dentro de la familia acerca de esta problemática.

Para finalizar, este trabajo pretende en un futuro medio, contribuir a la expansión de la aceptación y adaptabilidad de la sociedad a las personas de la comunidad LGTBI y sus familias, no está por demás decir que no son estas personas las que están fuera de las reglas de la sociedad, más bien sirva esta investigación para que se tome conciencia de parte y parte en la contribución de que ambos se adapten a una nueva sociedad en la que se respeten las diferencias de todos los miembros de la comunidad, recordando que el respeto empieza en el seno de cada una de las familias y las libertades de cada uno comienzan inmediatamente después de donde terminan las del otro.

Bibliografía

- Alcaldía Mayor de Bogotá Secretaria Distrital de planeación Econometría S.A., (2010) Boletín N° 25 Lesbianas, Gays, Bisexuales y Transgeneristas en cifras. Recuperado de: http://www.sdp.gov.co/portal/page/portal/PortalSDP/SeguimientoPolíticas/políticasLGBTI/Observatorio/Estadísticas_LGBT_2010.pdf
- Arevalo, M., Botero, C., Gómez, A., y Loaiza, J., (2011). Estrategias de afrontamiento ante la percepción de discriminación en personas homosexuales. Recuperado de: <https://repository.javeriana.edu.co/bitstream/handle/10554/7886/tesis147.pdf?sequence=1>

- Cáceres (2013) Diversidad sexual, salud y ciudadanía. Recuperado de:
http://www.scielo.org.pe/scielo.php?pid=S172646342013000400026&script=sci_arttext&lng=en
- Fernández (2013) Principio de igualdad y no discriminación por orientación sexual, y la adopción en los grupos LGBT. Ecuador. Recuperado de:
<http://dspace.uazuay.edu.ec/handle/datos/3189>
- Fundación Andaluz (2013), Familias por la Diversidad sustraído de <http://unaf.org/wp-content/uploads/2013/04/guia-padres-madres-familias-diversidad.pdf>
- Grajales, B., (2015) Percepciones de lagunas personas de orientación homosexual sobre el reconocimiento de la comunidad LGBTI a nivel social en Colombia. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5317704>
- Mora, M., (2002). La teoría de las representaciones sociales de Serge Moscovici. Athenea Digital. 2. México.
- Pérez, J., Sanabria, G., Saeteros R., (2014). Imaginario sobre la homosexualidad en estudiantes de politécnicos ecuatorianos. Revista Cubana de Salud Pública. (40) pp. 299-313.
- Pérez, S., (2005). Homosexualidad secreto y familia. Revista de Psicoterapia Racional e Intervenciones Sociales.
- Romero, D., (2011). Homosexualidad y familia: ¿Integración o rechazo? Recuperado de:
<http://bibliotecadigital.academia.cl/bitstream/handle/123456789/214/Tesis%20Final.pdf>
- Solís, F. (2014). Proceso de aceptación que experimentan padres y madres de hijos homosexuales ante el conocimiento de la orientación sexual. (Revista). Ciencias Sociales. Revista Científica de FAREM-Estelí. Medio ambiente, tecnología y desarrollo humano. Nº 12. Pág. 28-41. Nicaragua- Managua.
- Rocha, E., (2006), La homosexualidad en la familia, sustraído de <http://132.248.9.34/hevila/TramasMexicoDF/2005/no24/4.pdf>

